

jour même de la mort de la mère Vassal, une heure après son dernier soupir, ce vieillard demandait, de son propre mouvement, le Curé de sa paroisse, au grand étonnement de tous les siens. Il mourut réconcilié avec Dieu, et dans les sentiments du plus profond repentir.

N'est-ce pas là un second miracle, miracle de la grâce, que Dieu accordait encore aux prières d'une sainte et à la charité si effective du futur miraculé de Lourdes ?

Tout en se donnant avec amour à la pratique constante de la charité chrétienne, Henri Lasserre se livrait avec ardeur au travail intellectuel, à son étude préférée, celle de l'Écriture sainte, dont portent l'empreinte tous ses ouvrages.

Il publia successivement *l'Esprit de la chair*, contre le monde léger et jouisseur ; les *Serpents*, contre les impies et les renégats ; l'*Évangile selon Renan*, qui réfute avec une verve étincelante, avec cœur et savoir, les insanités sacrilèges du coupable apostolat ; le *Treizième apôtre*, qui fustige vigoureusement le blasphémateur de son Dieu, comme Jésus avait frappé de coups de fouet les vendeurs du Temple.

Dans ses portraits du XIXe siècle, Léon Gautier a dit : " Henri Lasserre possède le don de Dieu, la foi dans toute sa plénitude, dans toute son ardeur. Il croit à la vérité comme un enfant, et la défend comme un soldat. "

L'ardent apologiste de la religion, considérant la littérature presque comme un sacerdoce, cherchait à s'en rendre de plus en plus digne. Il allait souvent au fond des monastères retremper son âme dans la méditation et la prière. Là, tout lui parlait de Dieu, alimentait sa foi et nourrissait sa piété ; là, il aimait à oublier le monde et à rêver du ciel.

C'est en 1862 que Notre-Dame de Lourdes guérit miraculeusement Henri Lasserre, âgé de 34 ans, d'une maladie d'yeux contre laquelle les princes de la science avait été impuissants. La Vierge Immaculée, souveraine distributrice des grâces divines, avait voulu, par cet acte surnaturel de sa puissance, se choisir son héraut béni, son preux chevalier, son apôtre ardent, pour faire connaître à l'univers entier ses merveilleuses apparitions à la grotte de Lourdes.

Cependant Henri Lasserre, ne se croyant pas encore appelé à être l'historien de sa céleste bienfaitrice, continua sa vie